

Ni Libre ni Asociado

por Ignacio GONZALEZ
JANZEN

En su segundo viaje trasatlántico Cristóbal Colón descubrió la más oriental de las Antillas Mayores, Puerto Rico, poblada entonces por aborígenes **caribes** y **tainos**. **Boriquén** era el nombre con que los nativos llamaban a la isla de 8 mil 900 kilómetros cuadrados, pero los españoles lo transformaron en **Borinquen**; Colón la bautizó como San Juan Bautista, y el rey de España la rebautizó en 1951 con el nombre de Puerto Rico.

La conquista española iniciada a principios del siglo XVI por el gobernador Ponce de León, no pudo consolidarse sino después de vencer la resistencia que a lo largo de varios años opusieron los nativos. Un lustro llevó a los españoles "pacificar" —en forma sangrienta— a los **tainos**.

Convertida en importante puerto y factoría colonial, la isla fue objeto en los siglos XVIII y XIX de reiterados ataques de corsarios ingleses, franceses y holandeses. Drake incendió San Juan en 1595 y el conde Cumberland se apoderó de Puerto Rico durante varios meses en 1598.

Su población, a lo largo del siglo XIX, se sumó a las luchas independentistas que estremecían a toda la América Hispana y enfrentó a las autoridades coloniales. España respondió a las aspiraciones del pueblo puertorriqueño reprimiendo vio-

lentemente al movimiento separatista; los líderes patriotas fueron asesinados o enviados a prisión. José Martí, desde Cuba, fue el más decidido abogado de la causa borinqueña: en los ejércitos independentistas cubanos se destacaron valerosos jefes puertorriqueños, que como ejemplo histórico de solidaridad dieron sus vidas en la lucha por la independencia de una nación hermana.

En 1838 la guerra entre España y los Estados Unidos sorprendió a los patriotas en plena lucha contra el colonialismo. En mayo 12 de ese año, el almirante norteamericano Sampson bombardeó la ciudad de San Juan, y el 25 de julio el general Miles desembarcó en la costa sur de la isla y tomó Ponce. El **Tratado de París** del 10 de diciembre de 1898 condujo a la cesión por parte de España de la isla, que a partir de entonces quedó en manos del nuevo imperio que se erguía ante los pueblos: el de los Estados Unidos.

Las luchas del pueblo puertorriqueño por su independencia, en lo que va del siglo XX, giraron entonces en torno a su liberación de la presencia colonialista norteamericana. Pedro Albizu Campos fue durante años líder indiscutido de los independentistas, y combatió la legislación con que los Estados Unidos intentó "legitimizar" su atropello a la soberanía boricua (leyes como la **Foraker** o la de 1947) que dictadas por el Congreso de Washington o directamente por la Casa Blanca, estuvieron siempre destinadas a profundizar el status de dependencia impuesto a la isla.

Fue el propio Albizu Campos el que señaló que "si los norteamericanos no abrían sus oídos a los reclamos puertorriqueños, se los vamos a abrir a tiros..." Y como ejemplo, el mismo encabezó un grupo de patriotas que dispararon en el interior del Capitolio para —en un acto efectista— llamar la atención del mundo sobre la situación dramática que sufre su país. Algunos de esos patriotas llevan aún más de 25 años en las cárceles de los Estados Unidos.

Entre tanto, el imperialismo impuso a la isla (el 25 de julio de 1952) el status de **Estado Libre Asociado** maquinación "legal" con la que hasta hoy intenta encubrir el sometimiento de un pueblo.

NOVEDADES

Presidirá el Coloquio de la "Academia un Argentino"

El presidente Echeverría encabezará el jueves próximo, en la Sala de Espectáculos del Palacio de Bellas Artes, los festejos que se han organizado en ocasión del centenario de la Academia Mexicana de la Lengua.

Se explicó ayer que en la sesión solemne, que se llevará a efecto a partir de las 20 horas, participarán representantes de Academias de habla española y de lenguas latinas invitados al efecto.

De igual manera, se puso de manifiesto que habrá algunas otras actividades organizadas por tan señalada ocasión, entre las que destacan un coloquio acerca del idioma español en el mundo contemporáneo, dos concursos históricos y lingüísticos, una medalla y un timbre postal conmemorativos y la impresión de una serie de libros.

Se informó —asimismo—, que el viernes 12 dará principio el coloquio en

cuestión en la sede misma de la Academia Mexicana de la Lengua (Donceles 66), la cual presidirá el director de la Academia Argentina de la Lengua, don Angel J. Battista; estará en calidad de secretario general el señor Luis Angel Casas, secretario de la Academia cubana, y como relator, Porfirio Martínez Peñalosa, de la Academia Mexicana.

Quedó claro —en lo que respecta a la impresión de una serie de libros, cuya colección se denominará Ediciones del Centenario de la Academia Mexicana—, que la mayor parte de esta colección se ha realizado antes de la fecha del Centenario, aun y cuando se indicó que el resto aparecerá en los meses subsecuentes.

Finalmente, se dijo que han sido invitados don Alonso Zamora Vicente, de la Academia Española, al igual que don Julián Marías; Angel Hidalgo, de la Academia Filipina de la Lengua; Ismael García, de la panameña; Julio César Chávez, de la paraguaya; Luis Angel Casas, de la cubana; Carlos Federico Pérez, de la dominicana; Porfirio Díaz Machicao, de la boliviana; Roger Callois, de la francesa; Samuel R. Quiñones, de la puertorriqueña, entre otros.